

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 19 de agosto de 1905

Núm. 50

PAZ

TRABAJO

## Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

### EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

**JULIO ESQUIVEL S.**

Administrador,

**OCTAVIO MOYA**

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

#### CONDICIONES:

Suscripción mensual . . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

#### OFICINAS:

Calle 2ª Sur, junto á LA ALHAMBRA  
APARTADO 590

### Los principios

La grandeza y empuje que ha adquirido el Partido Nacional, ha sacado fuera de quicio á los contrarios quienes han olvidado hasta los principios, aquellos con los cuales se enorgullecían y que predicaban á toda hora y en todo momento.

Razón tenía "La Juventud" en atacar y decir que eso no era más que un cebo con que querían coger á los sencillos y honrados campesinos.

Razón teníamos en decir que el tiempo se encargaría, como se ha encargado, de mostrarlos de cuerpo entero, tal como son y no como aparecían. Las pieles de cordero han caído por tierra y los lobos que se apellidaron republicanos están mostrándose ante el pueblo costarricense como ambiciosos, renegados de los principios y de las ideas nobles.

Pueblo de Costa Rica: ved ahí á los patriotas haciendo á un lado toda idea grande y desinteresada y entrando en componendas reñi-

das con vuestro criterio para ver si así obtienen el triunfo de sus ambiciones y deseos.

La patria se ha salvado!

El triunfo de la causa nacionalista es inevitable.

No han servido de nada las conferencias y arreglos hechos á la sombra por aquellos que ven alejarse las esperanzas.

El pueblo nacionalista entonará dentro de cuatro días el himno á la patria, las instituciones se habrán salvado y los que han tratado de engañar al pueblo tendrán que esconderse avergonzados al verse descubiertos por la realidad de los hechos.

La fusión ha favorecido al Partido Nacional porque los ciudadanos honrados que trabajan en política sin ninguna idea de lucro personal sino por el bien del país, llegan todos los días á engrosar nuestras ya potentes filas; ellos no pueden ver con agrado esas argucias de que se valen para ver si así arrebatan el triunfo al Nacionalismo.

¡Vano intento!

Tranquilos esperamos el resultado de este torneo de donde surgirá triunfante la egregia figura de nuestro eximio jefe Licenciado don Cleto González Víquez.

### PLANES DESCUBIERTOS

En el parante de un gran edificio, estilo gótico, se dieron cita algunos cabecillas fusos. Departieron, y sin previas formalidades resolvieron unirse.

Las últimas asombrosas palabras de aquella reunión jocosería fueron éstas: El Partido Nacional quedará anonadado cuando no les enfrentemos.

Y, cada uno de aquellos sátiros, se fué á donde su mentor respectivo á darle noticias alegres de la gran plancha.

Mediaron unos días, y aunque huraños y recelosos, se encontraron al fin los jefes principales bajo los pórticos del templo de Fano, algo vetusto.

Al través de los muros ierentables pudimos escuchar el o:

—¿Qué disponemos?

—La revolución es imposible; pues ya no se cuenta con la voluntad de cuatro oficiales que me respetaron cuando fuimos ministro. La política de Esquivel es como el aceite que calma el furor de las olas enrespadas.

—Creo, dijo el segundo—en tono melifluido,—que, una vez pérdida la elección como la vamos á perder, lo más acertado es el alzamiento en masa, para lo cual es posible que contemos con elementos, pero, ustedes, decidirán. Un golpe estratégico sería benéfico, pero yo me atengo á lo que ustedes resuelvan. El dolor es agudo. Tragamos el tósigo ó hacemos abortar...

Hubo un estornudo que no nos dejó apercibir la última palabra del magnate.

—Estamos mal, dijo el tercero. Yo, que tengo la mayoría de la opinión ante ustedes, resuelvo... que veamos las cosas con espíritu sereno. Este país es como un montón de arena deleznable que no soporta ciertas cosas. La unión, en silencio de nosotros, debe consistir en preferirnos mutuamente. ¡Consienten ustedes en que yo ejerza la supremacía!

—Porque nó, ésta reunión es de familia.

—Pues bien, prosiguió el tercero: á la cumbre iremos de un zarpazo, de un vuelo ó arrastrando el vientre.

—¡Hasta en globo!

Una risa ostrepitosa resonó bajo los anchos pórticos.

Luego en voz cavernosa se oía el murmullo del trío y escuchamos frases como éstas: Si el pueblo sabe esto nos voltea la espalda; con esos no contamos; aquellos se vendieron, están undidos... Eh! habrá hasta cañones de montaña; son unos japoneses... en los Estados Unidos está... y nuevo de que?

Y aquellas eslingas del convenio fuso se separaron á media noche sin haber acordado nada.

Hace 24 horas, un amigo nos mostró una carta dirigida á New Orleans cuyo contenido es el siguiente, copiado á la ligera:

"Querido hermano:

"Soporta por allá algunos días "más; mi consejo sobre fusión es "hasta la fecha inútil porque ya tú "conoces la ineptitud de S. y hay "un elemento rebelde que sospecha "mi intriga. El golpe de estado, "respaldadito por el contingente "que tú debes traernos, se puede "efectuar como yo lo estaba preparando. Ya no hay remedio: en las "elecciones triunfará Cleto; y no creo "oportuna ninguna de nuestras "tentativas para agarrar la macana "de nuevo. Hay que esperar otra "nueva primavera. Esta pasó, dejándonos tristes realidades.—Tu "afectísimo,—M.

Se empiezan á desvanecer del horizonte político las tenebrosidades.

El triunfo de nuestra causa es axiomático.

JÚPITER

### Pueblo: abrid los ojos!

Llegó el momento supremo; el final de la contienda política actual, el momento en que con la libertad que la constitución os brinda y con la honradez que os caracteriza váis á hacer uso del más sagrado de nuestros derechos políticos, el sufragio; váis, como jueces rectos á fallar en este gran juicio y vuestro fallo no decidirá sobre el porvenir de ciertas y determinadas personas ni de ciertos y determinados círculos; de él depende vuestra felicidad ó vuestra desgracia; la salvación de Costa Rica ó su espantosa ruina.

Abrid los ojos para dictar tan tremendo fallo, honrado pueblo de Costa Rica! Siempre habéis dado pruebas de cordura y de verdadero patriotismo, siempre habéis anhelado la gloria y la riqueza para la patria! No desmayéis en vuestros nobles afanes, no arrebatéis á Costa Rica esa brillante aureola que la hace resaltar como la más luminosa de las cinco estrellas centro-americanas.

Vosotros, nacionalistas, tenéis conciencia de lo que veais á hacer: sabéis que con vuestro voto contribuiréis á labrar esa felicidad, esa

riqueza tan deseada; sabéis que vais á confiar el honor de la patria á un hombre digno y honrado que ha surgido de entre vosotros, y que ese hombre sabrá defender como el que más, tan precioso tesoro, para devolvérselo más limpio y más brillante cuando, altivo y con la satisfacción de haber hecho el bien de la patria descienda del solio presidencial en medio de las bendiciones de sus conciudadanos.

Pero vosotros, fusionistas: ¿sabéis á quién vais á confiar tan sagrado tesoro? ¿Podréis algún día recomendar á alguien vuestro pateado honor? Nunca. El misterio más negro os envuelve, las sombras os rodean, iréis á las urnas electorales con los ojos cerrados, pero algún día la luz se hará y entonces cuántos de vosotros lloraréis, demasiado tarde, la ceguera en que os hayáis sumidos y renegaréis de ese horrible caos que se llama fusión.

Abrid los ojos, pueblo de Costa Rica, aún es tiempo: buscad la luz ó algún día se os hará responsable del crimen de lesa patria.

RIP

## ¡Alto!

Hemos leído una hoja de procedencia nea intitulada *Los Hechos Hablan* en la cual, muy de acuerdo con las ideas de fanatismo é intransigencia que siempre ha sustentado la fracción fernandista, se trata de denigrar la conducta correcta y digna de Juan Alcazar que abandonó el partido en que había militado porque su altivez no le permitía seguir desempeñando el tristísimo papel de adepto incondicional, que hoy han llegado á hacer la mayor parte de los miembros de los partidos fusionistas por arreglos ocultos de sus jefes y que ellos están muy lejos de conocer.

Porque esas componendas hechas á la sombra, no consultando más que sus propias ambiciones talvez dirigidas por alguien ante cuyo solo recuerdo el pueblo entero se sobrecoje y lanza el alerta vigoroso del soldado que vigila su campamento, no son conocidos del pueblo, á quien pretenden hacer marchar como miserable eunuco sin opinión y sin criterio, siguiendo el camino que sus cabecillas, con desdén autoritario les han trazado para llegar á las urnas electorales á donde sólo deben llegar los ciudadanos libres y concientes á ejercitar el altísimo derecho que han conquistado en las democracias modernas.

Se equivocan medio los que han pretendido en la hoja á que nos referimos lanzar un serio cargo á Juan Alcázar, su conducta propia de quien siente palpar su corazón la noble altivez del ciudadano digno, será aplaudido por los hombres sensatos y justicieros.

Noble ejemplo que deben seguir aquellos que si militan en alguno de esos partidos es por simpatías á sus jefes y que hoy sin tomar en cuenta esa abnegación se les considera como una muchedumbre inconciente sin sentido y sin criterio.

## Suena la hora

Los de *El Día* quieren á todo trance demostrar la pequeñez de su causa, y no obstante que ello está de bulto en los seis meses de propaganda política, vienen en el número de hoy agregando un ladrillo más al edificio de su pequeñez, edificio que ya lo conoce todo el país.

No tiene el partido zuñiguista pero ni siquiera plumas dispuestas siempre á llenar con algo las columnas del periódico. Su pequeñez de partidarios corre parejas con la pequeñez de la redacción de su periódico, por más que en la primera plana se lean los nombres de varias personas que figuran como colaboradores del periódico zuñiguista, y, ó no saben escribir, cosa que nosotros no podríamos aceptar, ó no lo quieren hacer, cosa que ellos mismos están patentizando, por el convencimiento que tienen de su indefectible derrota.

Rehuyen la polémica seria y la truecan por las payazadas sin gracia ni sal.

Con la seguridad que nos da el triunfo que le espera al Partido Nacional escribimos para una de las ediciones pasadas de este diario el artículo que lleva por título el mismo que el del presente, no con ánimo de abrir polémica sobre el asunto, puesto que no era un tema de discusión, sino con el de mantener el calor del entusiasmo entre los soldados de nuestra causa, para los días en que van á ejercitar el más sagrado derecho de la vida cívica, y *El Día* adopta servilmente nuestras palabras para acomodarlas á su estrechísima causa.

Con todo esto no han hecho más que discernirnos un honor que no merecemos y probar una vez más que ellos, los zuñiguistas, carecen hasta de palabras para su propaganda y necesitan recurrir al préstamo.

Bien, señores, bien.

Ya ahora sabemos que ustedes en su política no hacen otra cosa que la de los loros. Decir lo que otros dicen, sin permiso para ello, pero con la audacia que les da su falta de argumentos ó de cualquier otra cosa.

Continúen así, continúen. Nosotros les damos permiso.

A.

S. J.,—18—VIII—905.

## Los Judas

¿Y bien! ¿Sois vosotros, Catilinas de Comedia, los que con hojas y palabras insidiosas queréis poner el miedo en nuestros corazones? Lanzáis vuestras amenazas y baladronadas con aplauso insolente y olvidáis que os conocemos de cerca...

¿No sois acaso, vosotros, los mismos que en Cartago asaltásteis mesas electorales?

¿No sois los que en la campaña pasada ibais de casa en casa y de pueblo en pueblo mintiendo con descaro, esparciendo en todas partes la calumnia mezquina contra el mejor de los presidentes que ha tenido Costa Rica?

¿No os hemos visto el 3 de ma-

yo rebelados contra el orden, teniendo dos cuarteles entre las manos que os quemaban como ascuas?

Y sois vosotros, los que habláis de poner la levadura y lanzar el pueblo á la revuelta.

¡Oh! dejadme reír!

¡Os conocemos de cerca!

## Hablemos

Aún cuando el pueblo se niega rotundamente á dejarse embaucar por los cabecillas de los bandos fusionistas, aún cuando ese pacto cobarde y odioso es rechazado enérgicamente por todos aquellos ciudadanos en cuyos pechos todavía queda un rasgo de altivez, continúan los que se dicen asimismos pastores de ese rebaño de inconscientes, haciendo alarde de poderío, poderío que precisamente por estar constituido de elementos heterogéneos no puede nunca servir de base sólida y segura para descansar ambiciones desenfrenadas y bastardas.

El proceso evolutivo de las sociedades ha demostrado con las pruebas irrecusables y evidentes que nos ofrece el libro de la historia, que siempre que algún hombre superior ó una causa noble se levanta, los pequeños, impotentes para superar ó detener ese avance que empuja con fuerza irresistible la lógica y la razón se confabulan para detener su marcha progresiva.

Asimismo cuando alguna doctrina ó teoría pretende hechar por tierra las existentes para ocupar el lugar que le corresponde por encarnar la verdad y llevar la luz, las medianías encastilladas en sus antiguos prejuicios, le hacen guerra sin cuartel.

Por eso, al surgir en nuestro campo político el Partido Nacional, teniendo por abanderados á los más preclaros hijos de Costa Rica y por jefe á un hombre por mil títulos digno para ese alto honor, las pequeñas fracciones que se hacían cruda guerra y cuyos jefes se disputaban el predominio de sus ambiciones, se sobrecogieron de espanto, y cegados por el brillo de las sanas ideas que sustenta el Partido Nacional, y acobardados por la conciencia de su pequeñez, depusieron sus antiguas rencillas, para unirse, y amparados por el genio del mal y oponer todo el caudal de sus escasas energías, al triunfo de la gran causa.

Su ambición, sin embargo, los ofuscó y sus planes maquiavélicos lejos de producirles resultado satisfactorio, sólo han servido para llenar más de prestigio al Partido Nacional y traerles á ellos como consecuencia justa de su incorrecto proceder, el anatema de los hombres sensatos y la reprobación de las conciencias honradas.

T.

## Sombras

No hay como la política para experimentar sorpresas.

El que ayer flajeló al pueblo y por los veces burló en las urnas electorales la voluntad popular, se

yergue hoy recordando sus demagogias del 89, como defensor de los sagrados derechos del pueblo, como puritano cuyo pasado es una ejecutoria de limpieza de proceder; y se escuda tras del pseudónimo que de cuerpo entero lo retrata para tronar contra una administración cuyos procederes no van por cierto encaminados á favorecer la inmoral candidatura de sus simpatías. Y tiene razón que le sobra. Prometeo encadenado á una roca de la cual no puede moverse porque á ella está atado por la opinión pública que rectamente encaminada lo expone para ejemplo de Costa Rica al escarnio de los verdaderos republicanos, desde ella lanza á los vientos las deprecaciones que su impotencia le sugiere. Deprecaciones que encuentran eco en el partido á cuyo frente figura el hombre cuyos atrabiliarios procederes tuvieron en Prometeo tan fiel imitador.

Felizmente el mismo empeño puesto en ocultarse lo ha descubierto y hoy los buenos hijos de Costa Rica ven encarnarse en Prometeo la tétrica figura del gobernante cuyo nombre se había relegado al olvido después de recibir la condenatoria de todo un pueblo.

Por eso hoy como ayer los buenos patriotas han vuelto la espalda y confundido con su desprecio al anonimista que se escuda en el misterio para atacar el hombre á quien hoy Costa Rica entera rinde el tributo de su admiración y simpatía.

EVEREST.

## Importante

Nº 139

San José, 16 de agosto de 1905.

Considerando:

Que con el objeto de que el tiempo dedicado á votaciones durante los días señalados por la ley para las elecciones de primer grado se distribuya con equidad entre los diversos bandos políticos, dispone el artículo 4º del acuerdo 106 de 12 de los corrientes que los sufragios se reciban en series de cinco ciudadanos de cada bando, alternando;

Que se ha consultado á esta Secretaría acerca de cuál debe ser el criterio que ha de servir á las Juntas Electorales para establecer el número de bandos diferentes que concurren á una votación, con el efecto de alternar en la manifestación del voto según la forma dicha;

Que el Poder Ejecutivo, así en el artículo 3º del decreto nº 13 de 7 de agosto en curso, como en el artículo 6º del acuerdo á que inmediatamente se refiere el presente, ha estatuido que la diferencia de listas expresa la diferencia de partidos ó bandos políticos; criterio que debe rigir en el caso de que se trata, no sólo porque las listas de electores son la definitiva expresión de los varios grupos ó pareceres que dividen la opinión pública, y han de someterse á la prueba del voto, sino porque ninguna razón había para adoptar diferente punto de vista al decidir la cuestión de alternabilidad en la compa-

recencia de los votantes ante las mesas respectivas;

Que al resolver la indicada consulta es preciso prevenir el caso de que un partido pretenda ocupar más tiempo que el que le corresponde en perjuicio de los otros, con sólo cambiar algunos candidatos de su lista, conservando la mayoría, y de ese modo reclamar tantos turnos como veces se truequen los nombres respectivos, y es también conveniente para procurar la mayor rapidez posible en la inscripción de los votos, reglamentar la formación de las actas de modo adecuado á tal propósito;

Por tanto,

El Presidente de la República

ACUERDA:

Artículo 1º.—Acértese y amplíese el artículo 4º de acuerdo número 106 de 12 del presente, en los siguientes términos: "El primer día en que se abran las elecciones, si concurrieren sufragantes de partidos opuestos, la Junta eligirá á la suerte el bando por donde debe principiar y procederá á la recepción de los votos hasta completar un máximo de cinco, para continuar luego con sufragantes de otro bando hasta en el mismo número, y seguir alternando así en las sesiones sucesivas.

Para los efectos de esta disposición se entenderá haber tantos bandos políticos representados por los sufragantes de una mesa, como listas distintas de electores se manifiesten á la respectiva Junta de distrito, y sólo se considerarán como listas distintas las que difieran en más de la mitad de los nombres de las candidaturas que contuvieren.

## ¡Imposición!

La nota más sobresaliente de la presente campaña electoral y que la historia registrará en las páginas consagradas á los más bellos recuerdos de la república, es la libertad con que se ha ido desarrollando el problema electoral; no ha habido artes, ni habrá luego, campaña más libre. El Presidente de la República y con él sus dignos colaboradores, haciendo caso omiso de calumnias rastreras, saltando con desprecio sobre las arterias de quienes en su impotencia se revuelven contra todo, y todo lo manchan y escarnecen, continúan en la labor altamente meritoria de hacer república; y la harán á despecho de los conspiradores ramplones y pescadores del río revuelto.

La circunspección é imparcialidad del Gobierno del señor Esquivel, no ha sido puesta á prueba sino un momento, cuando don Tobías Zúñiga, ministro ayer y en la oposición ahora convirtió las Secretarías de Hacienda y Guerra, puestas bajo su celo y vigilancia, para hacer la política del Jefe, en centros de su personal propaganda eleccionaria, y cuando prevalido de su alta posición y de la confianza de que gozaba impuso ó mejor dicho pretendió imponer su insólita candidatura, sin más méritos que los que le daba la ocasión, tendiendo por todo el país á manera de red en la que quiso atrapar la presidencia, una nube de jefes polí-

ticos y otros empleados que fueron no á cumplir con su deber, sino á constituirse en agentes de la imposición zúñiguista.

He ahí la única nota turbia de esta administración, nota que el señor Esquivel con enegía y decisión, se lanzó enseguida á despejar. Tan luego como los abusivos manejos del señor Zúñiga fueron conocidos del Presidente, se le exoneró de su cargo (él sabe que esto es así) y puesto fuera del Ministerio, se empezó con mano firme á demoler uno á uno los reduetos que la imposición ministerial había levantado para el zúñiguismo; y bien pronto no quedó de éste nada.

A tal obra patriótica de lealtad y entereza es á lo que los zúñiguistas y sus aliados vergonzantes han dado en llamar imposición.

¿Imposición? sí la hubo; pero contra ella se levantó altivo el Gobierno del señor Esquivel: y de las sonrisas y halagos del ministerio de la Guerra, no queda ya sino el despertar de un sueño triste....

## En uno, dos

Acabo de leer y saborear dos producciones jocosas (sic). Una de Raul Santos, otra del cura de Santa Cruz, José María Velasco.

En la de Raul, con sus "María Santísima", "con vos hablo" etc etc, encontrará el lector el carácter de éste; el si es no femenino que adorna sus cualidades, unido á la no menos esmerada educación; pero, no hallará nada, absolutamente nada, que desvanezca lo que dijeron. Su artículo es una pura carcajada, yo lo aseguro, forzada. Risa y llanto: que no es ni llanto ni risa. Es la decepción de los que creyeron tener prestigio y se encontraron con que no tenían nada. Es la decepción de los que comulgan por necesidad con una causa. Es la decepción de los que se desertan por circunstancias, buscando algo que les sale mal y se encuentran que más pronto los toma el chubasco. Es la decepción de los que sin fundamento alguno para ser algo, quieren serlo y palpan la realidad amarga, negra, horrible, desesperante.

La del cura José María Velasco es algo como un rugido. La fé del demonio envuelta en la de Cristo. La negra sombra de Judas al vender á su maestro. La desesperación de Iscariote al sentir el dogal en el cuello. Como á Santos, el dolor lo ha transformado y su llanto es risa: su placer sufrimiento. Su grey lo escomulgó: su grey le perdió el respeto y no cree ya en su palabra. ¿Por qué? Porque ha comprendido que el pastor de Cristo se convirtió en oveja descarriada. Porque se ha acostumbrado á verlo como á los demás hombres, preñado con sus odios y costumbres. Porque contra la razón, le quiere apartar del verdadero camino: del de la unión y la concordia entre hermanos. Porque la quiere entregar á cualquier porvenir sin garantía alguna. Porque el pueblo-sincero ve en él á un individuo que en la noche es hombre y en el día sacerdote. Y su artículo de *El Día*. ¿Qué es? El desahogo del que se creyó impune merced á su sotana; que no usa. Del que creyéndose autoridad falta al respeto á los demás y se enfurece cuando su agresión es repelida. Nada prueba: nada desconoce.

Queda sólo su risa envuelta en llanto. Queda sólo el insulto en labios de un pastor de la Iglesia. Artículos como esos, deben ir al canasto. Artículos como esos, merecen el desprecio. Artículos como esos, merecen un tirón de orejas como el que les doy.

Si señor cura José María Velasco, el más chico de los Mayorga, no se honra ni con Ud., ni con José Cabezas, ni con Raul Santos ni con otros, porque "no es el hábito el que hace al fraile". El más chico de los Mayorga, es la roca donde se han estrellado muchas pretensiones menguadas. El más chico de los Mayorga, es la eterna pesadilla de los que creyeron encontrar un maniquí. Por eso la impotencia mezquina le ha querido herir. Por eso el águila de la envidia ha graznado sobre su cabeza sin causarle nerviosidades. Porque su reputación es suya y sólo suya, y nadie puede disponer de ella, más que él. Por eso esas pequeñas sombras no lograrán su intento. Oiganlo bien.

Abraham Mayorga Rivas

San José, 14.—VIII.—1905.

## Protestas

Yo Julio López Espinosa, me afilié al partido sotista, en la creencia que los que nos afiliábamos á ese partido éramos considerados como ciudadanos, pero hoy que veo que se negocia con nosotros como si fuéramos ganado, protesto de ese partido con verdadera indignación y me adhiero al Partido Nacional.

San José, 18 de agosto de 1905.

Julio López E.

Antonio Balilla Fernández, persuadido de que el Gran Partido Nacional es el que por su espíritu de paz, orden y progreso consulta los verdaderos intereses de la patria, protesto de la firma que di en favor del partido republicano y me adhiero al Partido Nacional.

San José, agosto 17 de 1905.

A ruego de Antonio Badilla quien no sabe firmar,—Favio Monge.  
Testigo:—A. Zeledón.

Protesto de la firma que di por la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro y me adhiero á las filas del Partido Nacional.

A ruego de don José Vargas que no sabe firmar,—Ramón Romero.

Testigos:

Mauricio Aguilar F. Viquez S.

Señor Director de EL COMBATE

San José

Señor de mi mayor aprecio:

Habiendo firmado por la candidatura de don Máximo Fernández, y, no siendo ella la que sintetiza los sentimientos del pueblo costarricense por razones prolijas de enumerar, me adhiero á la que proclama al Licenciado don Cleto González Viquez, cuyo hermoso lema es: PAZ, PROGRESO Y LIBERTAD.

Palmares, 16 de agosto de 1905.

Gerardo Lobo Cambronero

Señores Presidentes y Fiscales del Partido Nacional

Ruego á Uds. que al terminarse cada votación, se sirvan telegrafiar el resultado á esta Secretaría.

San José, 18 de agosto de 1905.

Luis Anderson

## GACETILLAS

La ovación cletista

El proceder á todas luces reprochable, observado por los sotistas el día

de nuestra gran manifestación, fué lo que motivó la separación de don Jeremías Rivas, secretario del jefe de propaganda del Partido Republicano Independiente.

Este dato nos lo han suministrado personas que están bien informadas.

Bravo por los que tienen vergüenza.

## Intromisiones

Un señor Obando Bonilla, Juez de Paz del Zapote, estaba el viernes pasado en la mesa de reclamos de Catedral entrometiéndose en los reclamos é interpretando las leyes á su modo.

Esperamos que en lo sucesivo se corrija, pues como autoridad que es, no debe hacerlo.

## En uno de los números

de *El Derecho* de estos días se nos llamó calumniadores porque este periódico dió la noticia de que Antonio Montea'egre [español] estaba procesado por venta de aguardiente clandestino. No solamente es cierto que está procesado este señor, sino que en virtud del auto motivado de prisión se ha fugado como lo sabrán muy bien los que acostumbran ir por su traguito de contrabando al establecimiento. Sabemos también que hay *pelillos* en la fuga y que el Fiscal respectivo ha dado cuenta á la Corte de la negligencia... del Juez que conoce del negocio, en la captura del reo.

## Junta de Santa Ana

Esta le ha puesto toda clase de obstáculos á los cletistas.

El señor Víctor Castro, conforme á la Ley, será responsable de la nulidad de la elección, si á ello dan mérito sus proceder.

## Gente

Llamamos la atención de las Juntas de San Antonio de Desamparados y del Mojón para evitar la inclusión de gentes extrañas á aquellas localidades.

La misma advertencia hacemos á la Junta de San Rafael de Desamparados.

## Calma

Recomendamos á todos los partidos políticos prudencia en las elecciones para evitar que el gobierno, cosa que no deseamos, tome medidas enérgicas de represión.

## En una edición

pasada de nuestro periódico publicamos la protesta de José Simplicio Meneles (a) Palomo antiguo sotista de Cartago; suscriben esa protesta como testigos dos jóvenes apreciables de aquella ciudad, don Jorge Ortiz y don Enrique Sanch, personas de cuya honorabilidad no puede dudar nadie. El original se conserva en la Redacción. De manera que con esto queda ampliamente explicado cualquier comentario adverso que algún periódico haga, llámese este *El Herald* ó como se quiera. Suplantación no ha habido, ni el Partido necesita valerse de mentiras para su trabajo.

JULIO ESQUIVEL SAENZ

Pasante de abogado y Notario Público

OFICINA:

Frente á la Gobernación

SE ALQUILAN

las piezas que cupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Almirante

# A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

## En la Ferretería de MACAYA & COMP. A

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## SCHLITZ La cerveza que ha hecho MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

## COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

## Talabartería y Colchonería

de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París" — Calle 3a., Norte  
TALLER MONTADO A LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país. Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu. Albardas de campo y sus respectivos aperos. Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados.

—Materiales europeos importados directamente—

## ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

— Se vende en la Nueva Ferretería de —

Miguel Macaya y Compañía

## Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# BALDARES & ARIAS

Cartago—Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

Precios que no admiten competencia

## ACABAMOS DE RECIBIR

UN GRAN SURTIDO DE

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

M. Narcisca Esquivel

Establecido en 1870.

## LA FAMOSA

## BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

## Rivera & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios sin competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, a fombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, una romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calczoncillos para hombre, camisetas para señora.

— Zuela para zapateros, Cocos, Balsa, Crin —

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

Se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.